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专栏

指导外国研究生的故事

此前专栏文章写了我和建六班的故

事，那是我们的师生情谊的表达。这篇

写一写我和外国留学生的故事。

1984 年 12 月，接李传信校长通知，

我出任清华大学校园规划委员会委员、

清华设计院院长和清华基建处处长，在

张慕津副校长的直接领导下，配合他全

面负责清华校园改扩建的规划设计、施

工管理工作。工作近七年，经历过酸甜

苦辣，挨过骂、挨过打、流过血，听话

出活。这期间，突发过脑梗、心梗各两

次，入院急救。第四次出院后，老伴贾

老师向校党委方惠坚书记请求免去我的

行政职务，回建筑学院专职任教。经党

委同意，1991 年 7 月 1 日我在建筑系正

式专职上课了。实际上还是“双肩挑”，

除了教设计课外，我还当班主任，带毕

业生实习，还兼管外国留学生事务。

孟加拉国的费尔哈德（1991）

我招收的第一位研究

生是一位本科毕业于东南

大学的孟加拉国留学生。

他的名字翻译成中文是费

尔哈德，是东南大学的齐

康院士亲自推荐来清华的。

见面后，我问他想研究什

么。他说，想研究职业建

筑师。我说：“清华的建

筑大师很多，你可以多走
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访几位，再决定选谁。”一个月后，他

答复我“就选您了！”也因此，他成为

我接收的第一位外国研究生。

费尔哈德想研究的注册建筑师问

题，在当年的中国还没实行。为了帮助

他进行研究，我专门拜托北京设计院，

安排他去实习半年。在写作毕业论文前，

又安排他到香港，在何显毅事务所干了

近半年，使他学到了不少职业知识。在

圆满完成毕业答辩后，他就被何显毅大

师留下，在香港工作了。

期间还有个插曲，在清华大学毕业

答辩后的一天，费尔哈德请我和老伴吃

饭，在座的还有他的女朋友。他说，这

是一次告别聚会。我很奇怪，他说自己

要去香港工作，而女友要回北美了，他

俩远隔千里，恋爱关系很难维系。看着

这一对儿，我心里觉得怪遗憾的。

大约半年后，有一天费尔哈德给我

打电话，说他在香港看见女朋友了。因

高冀生（中）指导费尔哈德（左）与中国同学一起做规划模型
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她精通四国外语，在香港一家出

版社上班了。我一听，说：“大

好事啊！抓紧时间，马上联系，

如果顺利，尽快成家！”两人终

于再续前缘，结果很是圆满。后来

有一段时间，我受命做香港中国

银行大厦的监理工作，北京香港

两地往来奔波时，几次到他家看

过。费尔哈德有车、有房，添女、

添丁，并且独立开办了自己的建筑

师事务所，专做国内的上海项目，

每天飞机上下班。在上海与工人

交流，用的是一口流利的中文！

塞拉利昂共和国的阿布杜

（1992）

1992 年，我指导毕业设计的

班级中有一位外国留学生，塞拉

利昂的阿布杜。他主动找我，要

报考我的研究生，跟我学习绿色

建筑。当时国内研究这方面的人

还少，资料也不多，我只是略知

一二，但不够全面，就没有及时

答应他。

没想到，不久后的一天，我

突然接到学校外事办公室的电话，

说学校接到一份照会，询问“高

冀生为何不接受外国留学研究

生”，我听后是一头雾水。

后来我才知道阿布杜在本国

内的一位同学，是该国总统的儿

子，因为他申请跟我读研究生一

直没得到回复，就和同学说了此

事，他们动用了外交手段。既然

已牵涉到外事，不论我教学科研

的工作任务有多繁重，对于这位

外籍留学生我也只能招收了，还

要尽力教好他！

后来我问他为何一定要报我

的研究生？他说毕业设计时，我

作为指导教师，耐心负责，对他

帮助很大，他的毕业答辩顺利通

过，所以一定要读我的研究生。

正式成为我的研究生后，我

和他具体商量、拟定出详细计划，

按计划执行。既然我要教，就要

教好，要尽到做指导教师的责任。

当时国内研究绿色建筑的人还不

多，缺少教材，怎么办？阿布杜

说他可以从法国搞到。缺资料，

怎么办？我按计划，安排他到有

绿色生态环境和建筑的地区做详

细调研。他很配合，也很努力。

阿布杜做研究生毕业论文之

前，我又联系云南的老朋友帮忙，

请云南大理医学院的副校长代表我

陪阿布杜在云南少数民族地区，深

入村寨，调研了一个多月，有实例、

有记录、有照片，获取了丰富的论

文所需要的资料。从云南返程北京

途中，我又安排他到广州，请深圳

大学校长罗征启夫妇接待，带他参

观调研由清华大学教授们规划设计

的深圳大学校园和绿色建筑的代表

作——开敞式的大会堂。这样一来，

阿布杜就对绿色环境及绿色建筑有

了具体的、感性的认识。回校后，

他写出调研报告和全中文的毕业论

文，师生紧密结全，我抓紧指导，

按时进入论文答辩流程，结果顺利

通过。其论文得到与会专家评委一

致的好评，被评为当年的清华大

学优秀研究生毕业论文。答辩后，

阿布杜还和王大中校长合影留念。

带研究生这么多年，细数了

一下我所带的研究生类型，有男

有女，硕士与博士，本校与外校，

在职与非在职，中国人与外国人。

桃李满天下是小心愿，也是大梦

想！

阿布杜（站者）毕业设计答辩，李道增教授（右 4）主持，右前坐者为高亦兰教授，其

后低头者为高冀生




